

DIARIO

DE PALMA

del domingo 20 de

octubre de 1811.



San Juan Cancio presbítero.

Rogativa en Santo Domingo.

Trisagio en la iglesia de P.P. Trinitarios á las 6 de la tarde.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSP.
7 de la mañana.	16 grad.	28 p. 3 $\frac{1}{2}$ lin.	Sud. entrecubierto.
12 del día.	18 grad.	28 p. 3 $\frac{1}{2}$ lin.	Este. sereno.
4 de la tarde.	19 grad.	28 p. 3 $\frac{1}{2}$ lin.	Idem.

Montevideo y mayo 3 de 1811.

Los sucesos de esta provincia cada dia toman peor semblante. La canalla de Buenos-Ayres á fuerza de intrigas ha conseguido sublevar toda la gente del campo de esta banda. Estos viles que quando los ingleses nos asaltaron nada hicieron para quitarles los recursos de afuera, por los europeos españoles es tal el odio que nos han cobrado que á quantos hallan por bien librados que salgan, los atan y llevan quien sabe con qué fin, y nos estrechan privando con su numerosa caballería nos venga ganado y trigo de afuera: nuestras partidas salen; pero como aquellos viles son acaballo quizá los mejores ginetes del mundo, y jamas hacen cara ni se baten, no se pueden destruir y nos rebientan. Es increíble el fuego que en quatro dias ha tomado la rebellion de esta banda: el virey creía con el exemplar de algunos ahorcados atemorizarlos; pero ni aun esto se puede ya hacer por el incidente de un suceso desgraciado de la semana pasada que cercaron unos 10 hombres á

una partida nuestra de 100 que sin recurso para subsistir tuvo que rendirse, y á la hora que se mate alguno de ellos sacrificarán á los nuestros, y por esto se ha tomado el recurso de mandarlos á España. El peor de nuestros males es que todo hijo del pais aunque sea un santo nos es contrario ó á lo ménos no podemos fiarnos de ellos para nada: se pasan á ellos oficiales de crédito y perdemos estas armas, en suma nos venden quando pueden. Desengañémonos, yá esto no tiene otro remedio sino mandando la Regencia desde qualesquier punto de esa península dos ó tres mil hombres. Con estos solos basta para concluir con Buenos-Ayres y restituir la tranquilidad de todo este vasto vireynato, y de otro modo no hay que pensar en que se desvanezca. Los fieles paraguayos han vuelto á derrotar otro ejército de los insurgentes, de modo que ninguno escapaba; pero el pícaro que mandaba la accion de los paraguayos era hijo de Buenos-Ayres y tramó una capitulacion á tiempo que todos sus contrarios se le habian rendido, y en esta coyuntura repasó el general de los insurgentes el rio Paraná con unos 200. hombres que le habian quedado, su artillería, municiones &c. y escapó. Luego que lo supo el pueblo del Paraguay y su Gobernador Velasco, se mandó prender al de la intriga; pero aunque se le quite la vida, ya el mal está hecho.

(Carta particular.)

Gazeta extraordinaria de Montevideo del miércoles 8 de mayo de 1811.

Copia del oficio dirigido al Excmo. Sr. Virey de estas provincias por el Excmo. Sr. Embaxador de S. M. B. en la corte del Brasil, que conduxo en la fragata Nereas su capitan Haywood.

Excmo. Sr. : No he tenido ántes de ahora oportunidad para responder á la obligante carta de V. E. de 22 de enero, la que recibí el 16 de febrero.

Doy gracias á V. E. porque me participa su nombramiento de Virey y Capitan general del Rio de la Plata, y tengo mucho gusto en renovar las relaciones de amistad y confianza que hubo anteriormente entre nosotros.

Conozco la franqueza del carácter de V. E., y por lo tanto le declaro de una vez, que mi corte no puede dexar de mirar con profundo sentimiento el desgraciado estado de discordia en que

se hallan las provincias de la Plata, y las lamentables consecuencias que se han originado de él.

En un momento en que se requiere la mas perfecta unanimidad, y la mas completa é indivisible concurrencia de todos nuestros recursos, para el único grande objeto de resistir á la Francia, es seguramente muy sensible que esta justa causa padezca por parte de los establecimientos, que hace tanto tiempo subsisten en la Plata, lo qual no puede ménos de ser de utilidad al enemigo comun. Y en verdad no tienen razon alguna los que suponen que en la presente crisis pudiera mirar con aprobacion la Gran-Bretaña la enagenacion de una parte de la Monarquía española.

Es verdad que la Gran-Bretaña no pretende mezclarse en los asuntos interiores de la América española; pero como amiga comun de todas sus partes, y como verdaderamente interesada en que se dirijan sin interrupcion todos sus recursos al mismo objeto, no puede ménos de desear poner fin á una contienda tan perjudicial á sus aliados y á la causa que defienden.

Conforme á estos principios, me doy prisa á ofrecer á V. E. del modo mas afectuoso, sincero, y en nombre de mi Côte, la asistencia y buenos oficios del Gobierno británico, para el objeto de obtener una amistosa composicion de las disputas que se han movido entre la España y el Gobierno de Buenos-Ayres. Tengo la mas perfecta seguridad de que esta mediacion será emprendida con gusto por la Gran-Bretaña, y mirada con satisfaccion por su aliada. Ella ha sido en verdad ofrecida ya, y aceptada por otras partes de la Monarquía española, cuya situacion con respecto á la España, era absolutamente semejante á la en que se encuentra al presente Buenos-Ayres.

No tengo por necesario el detallar á V. E. los derechos que tiene la Gran-Bretaña á la confianza de España, ni los fundamentos para la seguridad con que la última puede confiar en este caso sus intereses al manejo de su aliada.

Hago á V. E. esta proposicion en la firme esperanza de que ha de tener su aprobacion, tanto mas, quanto infiero de la carta de V. E. que está determinado á usar de todos los medios de conciliacion y templanza ántes de apelar á la fuerza; resolucion que es imposible alabar tanto como se merece.

Si conviniere V. E. con esta proposicion, el primer paso que debia darse para su execucion, seria naturalmente el establecimiento de un armisticio entre V. E. y el Gobierno de Buenos-Ayres,

estipulando por una parte la vuelta de las varias expediciones militares que han salido de Buenos-Ayres, y por la otra la cesacion del bloqueo de aquella ciudad. Este armisticio podria, si fuese necesario, ser garantido por el comandante en jefe británico en este parage, y su duracion podia limitarse hasta la conclusion del ajuste de todas las diferencias entre la España y sus colonias, que debia verificarse por la amistosa interposicion de la Gran-Bretaña.

Esta inequívoca prueba de moderacion dada por V. E. le cubrirá de honor, y aun quando la oferta fuese rechazada por la otra parte, el mismo hecho de haberla propuesto seria ventajoso en el grado mas elevado á la causa que V. E. defiende, mientras que la circunstancia de su inadmission haria recaer la responsabilidad de las consecuencias futuras, sobre los que se habian rehusado á acceder á una medida tan sábia y tan política. Estoy confiado de que V. E. convendrá prontamente en que se verifique una composicion, que tiene por objeto detener la efusion de sangre, y obtener por medios pacíficos el cumplimiento de la comision de que V. E. está encargado.

He escrito á la junta de Buenos-Ayres sobre el objeto de esta carta, y he procurado persuadir á aquel cuerpo á que adopte los sentimientos de que estoy cierto está V. E. poseido. Me seria en verdad de la mayor satisfaccion tanto por mis sentimientos de respeto y consideracion personal hácia V. E., como por las ventajas que resultaria á la causa comun, si V. E. tuviese la fortuna de restablecer la tranquilidad en las riberas de la Plata, por el agradable y sencillo medio que he tenido el honor de proponer.

Con la esperanza de tener muy pronto el honor de recibir las órdenes de V. E. y con renovarle mis sentimientos de amistad, estimacion y respeto, tengo el honor de ser de V. E. su muy obediente y muy humilde servidor... *Strangford*. Rio de Janeiro 20 de abril de 1811. = A su Excelencia el Sr. General D. Xavier Elio &c.

P A L M A.

Teatro. Hoy la compañía cómica representa la gran comedia titulada: *el Contrato Matrimonial ó Guerra abierta*: se cantará una buena tonadilla á tres: se baylará el bolero, dando fin con el gracioso saynete nominado *el fin del Pabo*. A las siete en punto.

SUPLEMENTO

AL DIARIO DE PALMA

DEL DOMINGO 20 DE OCTUBRE DE 1811.

CATALUÑA.

El Gobernador de las Médas al General en jefe de este ejército en 6 de este mes le dice entre otras cosas lo que sigue.

Ayer al romper el día amanecieron los enemigos entre las casas de Estartit con dos piezas de artillería de campaña, y rompieron el fuego con tanta determinacion contra el navío Blake anclado en su inmediacion que creí que trataban entrarle hasta con caballería, ó que era una temeridad; en el momento les rompí el fuego desde la batería Lacy, pero relevándome el mismo navío y la corbeta, su fuego disipó como á humo toda la furia francesa, de cuyo resultado acabo de tener noticia; perdieron los enemigos 45 hombres, y que no se contaban seguros aun en Torruella, sin duda creyendo que el navío les perseguía en su retirada. — Y habiendo S. E. notado que la batería nuevamente construida en las Médas la habian puesto el nombre de su apellido por alguna señal de gratitud de aquel Gobernador, le ha contestado á éste que de ningun modo podia admitir este obsequio, que creía mas bien debia dedicarse al último mártir de la patria en estos dias, y que así debia de llamarse en adelante la *batería de Montardit*, que siendo comandante del batallon de Balaguer acaban los enemigos de pasarle por las armas á últimos del mes de septiembre anterior, despues de haberle hecho prisionero en accion bastante reñida.

La comision corregimental de Lérida al Excmo. Sr. Presidente y Junta superior del Principado.

Acaba de saberse por un sugeto que ha venido de la parte de Cornudella, que el coronel D. Domingo Canales, comandante del batallon de Urgel, ha pillado en el pueblo de Alforja 400 cargas

de avellanas , que las tenían dispuestas para llevarlas al enemigo á Tarragona ; y que en otro pueblo de aquellas inmediaciones se habia apoderado de 400 quarteras de trigo tambien destinadas para los franceses , habiendo pillado al bayle de Torrebeses, y a un clérigo partidarios de los franceses.

Parte dirigido por el magnífico Ayuntamiento de Igualada al Excmo. Sr. Presidente de la Junta superior D. Luis Lacy.

Excmo. Sr. = La division francesa que estaba en esta villa ha partido á la una de la noche. Queda aquí D. Antonio Franch con su division , que procura esta villa darles las asistencias necesarias para su importante objeto. Lo que participo á V. E. para que en su vista disponga lo que fuere del mayor agrado. = Dios guarde á V. E. muchos años. Igualada 10 de octubre de 1811. = El Ayuntamiento de la villa. = Ramon Riera , regidor. = Joseph Valentí , diputado. = Joseph Fábregas , diputado. = Jayme Galtés , síndico. = Antonio de Requesens , secretario. = Excmo. Sr. Presidente de la Junta superior del Principado.

El propio que trae este pliego dice que ayer se aseguraba en Manresa habian salido los enemigos de Monserrate , y que el fuego estaba en Martorell. = Lacy.

Parte dirigido por el comandante de Somatenes D. Ramon Mas & la muy ilustre Comision corregimental de Manresa, y remitido por ésta á S. E. la Junta superior.

M. I. Sr. = Esta noche los enemigos han salido de Monserrate y casa Massána con direccion á Barcelona. No es posible seguirlos con estas compañías cansadas de ayer y noche , y marchar ellos con rapidez. Esta noche estaré en Manresa en donde aguardaré la orden de V. S. sobre si debo despachar á los Somatenes á sus respectivos pueblos. = Dios guarde á V. S. muchos años. = Casa Massána 11 de octubre de 1811 , á las 7 de la mañana. = Mas. = A la muy ilustre Comision corregimental de Manresa.

Parte dirigido á S. E. la Junta superior por el Excmo. Sr. general en xefe su Presidente.

Excmo. Sr. = El mariscal de campo baron de Eroles en carta de 11 del actual á las 3 de la mañana desde Cervera me dice

lo que sigue. = Mi estimado General : Ayer me presenté á la vista de esta ciudad y poco tuve que hacer para que los enemigos se enerrasen dentro de la Universidad , en donde permanecen estrechamente bloqueados. Por toda esta noche estará colocado el cañon frente de la puerta principal ; apenas amanezca se les intimará la rendicion , y si no la aceptan , comenzarán de firme los ataques. Su número asciende , segun la opinion de todos , á unos 200 hombres , y están provistos de todo para aguantar un sitio duradero. = Quando ayer nos presentamos delante de esta ciudad, acababan de salir de ella de 400 á 500 infantes franceses que habian venido de Lérida con muy pocos caballos y un cañon de á 4: inmediatamente envié contra ellos al coronel de húsares de Cataluña con todo su regimiento y 40 coraceros , y al coronel Casas con 150 infantes : los alcanzaron ; formaron en masa , y nuestra caballería no pudo entrar. A su paso por Tárrega se les agregó el destacamento que tenian allí. Inmediatamente reforcé á de Creeff con el resto de los coraceros y leales manresanos , y segun me avisa los perseguirán hasta Lérida ; bien que yo les he dado orden de retirarse á no ser que tengan mucha probabilidad de alcanzarlos. Hemos cogido al Corregidor de Cervera , español renegado, que iba con esta columna ; hombre cruel y de la naturaleza de aquellos que de mil modos despedazan las entrañas de su patria. Este malvado habia intentado una jaula en donde metia á los que no pagaban las contribuciones ó no se presentaban bastante sumisos á sus caprichos , y los ofrecia al público , á quien permitia contra aquellos infelices todo género de insultos ; y á fin de que en manera alguna pudiesen evitarlos la tenia construida de modo que solo sacaban la cabeza , en la que era permitido escupir , repelar , y aun herir con varas. Muchas veces les pringaba el rostro con miel para que fuese pasto de las moscas. Mañana saldrá el señor Corregidor á pasear las calles en esta misma jaula , en donde podrán libremente contemplarle los infelices que han experimentado tan acerbo castigo. = *Discite justitiam moniti et non temere Divos.* = Lo noticio á V. E. para su debido conocimiento. = Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Berga 12 de octubre de 1811. = Excmo. Sr. = *Luis Lacy.* = A S. E. la Junta superior de este Principado.

AVISO POSTERIOR. = *Cervera 11 de octubre d: 1811 , á las 8 de la noche.* = Mi estimado General : La guarnicion de Cervera ha capitulado ya, mañana saldrá para Cardona á no ser que V. E.

disponga otra cosa. Tengo bloqueados 400 enemigos en Bellpuig, y mañana partiré allá para hacer que sigan la suerte de sus compañeros. No me extiendo mas porque no tengo datos positivos, ni tiempo; y solo digo á V. E. que tanto en el número de la guarnicion, como en los depósitos de víveres, es mucho mas de lo que creiamos. = *Eroles.* = Sr. D. Luis Lacy.

La real Universidad de Cervera reconocida á S. E. el General en jefe el Sr. D. Luis Lacy, y al mariscal de campo baron de Eroles,

SONETO.

O catalan ilustre, que de Marte
En tu corazon unes la bravura
De Minerva guerrera á la cordura,
Hércules contra el Caco Bonaparte.
Vienes qual rayo, ves, vences, y parte
Del Galo iniquo tiembla, se apresura,
Huye cobarde; parte en tal premura,
De las Musas se acoje al baluarte.
Hablas, y al trueno de tu voz rendido
Dexa de profanar estos umbrales
De Gena el vencedor. ¡O nombre! Apolo
Te haga sonar al del gran LACY unido,
LACY y EROLES nombres inmortales,
LACY y EROLES de uno al otro polo.

MALLORCA:

En la imprenta de Antonio Brusi, calle de Can-sa-vella.